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- Именно тот день и решил судь-
бу, - говорит Александр Флигинских. 
– Ничто так меня в жизни не инте-
ресовало, как животные, и прежде 
всего лошади.

И эту привязанность он унаследо-
вал у отца Петра Тихоновича, про-
работавшего скотником на ферме 
всю жизнь. На попечении были не 
только коровы, но и два десятка ло-
шадей. В ту пору это была основная 
помощница селян на огородах, а 
Петр Тихонович, как говорится, был 
первым парнем на деревне. Мно-
гим землякам ранней весной надо 
было заборонить участки, нарезать 
борозды под посадку картофеля, а 
осенью вспахать надел.

- Приходилось под запись «экс-
плуатировать» коня, - рассказывал 
Петр Тихонович. – Не приведи оче-
редь нарушить…

Это сейчас практически в каждом 
доме имеется мотоблок, у некото-
рых «Дашки» - так именуют на селе 
Т-16. Но и сегодня нет-нет, да и об-
ращаются то ли соседи, то ли жите-
ли близлежащих улиц, прилегающих 
к Молодежной, на которой прожива-
ет трудолюбивая семья Флигинских. 
На подворье содержатся две лоша-
ди. Одна используется как рабочая, 
в основном на ферме – 20 лет, а 
вторую Александр Петрович начал 
только обучать. Приобрести её по-
мог интернет.

Прямо на подворье доставили биз-
несмены из Старого Оскола.

С животными соседствует желез-
ный конь - «Фольцваген – Поло». 

И хотя «лошадей» в его моторе 
гораздо больше, но это ничуть не 
принижает для Флигинских роль 
одной лошадиной силы, которой 
требуется овёс, а не так взлетев-
ший в цене бензин. Автомобиль 
им необходим для поездки в Ново-
хоперск Воронежской области, в 
котором проживает с семьёй дочь 
Олеся. Внуков не забывают с же-
ной Галиной.

Старшая Яна практически все ка-
никулы не покидает бабушку и де-
душку - любовь взаимная.

- Видели бы, как она радуется ло-
шадям, - рассказывал Петр Тихо-

И выбрал в спутники коня…

нович. – В третьем поколении тяга 
к животным передалась. Любит на 
санях прокатиться, всё погоняет 
лошадку, с ветерком предпочитает 
промчаться. Сколько радости…

Все животные, содержащиеся на 
подворье, приносят удовольствие 
семье Флигинских. Ибо не хлопо-
тали бы с двумя лошадьми, двумя 
коровами, телёнком, кроликами, 
птицей. А ведь за всем нужен уход. 
И повседневный.

…Давно стало своеобразной 
традицией, что при подведении 
итогов работы животноводов в 
СПК «Большевик», в списке побе-
дителей одним из первых значит-
ся Александр Флигинских. Когда я 
поинтересовался, в чём его успех, 
заведующий МТФ №5 Михаил 
Жидких ответил коротко:

- А всё просто. Человек на сво-
ём месте. Он трудится на одной и 
той же ферме, занимается одним 
и тем же делом двадцать три года 
– не бывает срывов. Об этом, в 
частности, свидетельствуют ре-

зультаты работы. Среднесуточный 
привес телёнка в январе составил 
1048 граммов.

Не один крупный гурт прошёл че-
рез его руки. Выражение «прошёл 
через руки» - здесь не условное. 
Телята попадают к нему в деся-
тидневном возрасте. Нередко с рук 
приходится кормить. Тут никакие 
механизмы не в силах состязаться 
с человеком.

А если говорить о таких людях, 
как Флигинских, то тем более: ведь 
он, что называется, выхаживает 
своих подопечных, отдавая им ча-
стицу души.

Условия, в которых приходится 
трудиться Александру Петровичу, 
не лучше, чем у многих других жи-
вотноводов. Механически убирает-
ся только навоз, да и помещение 
не идеальное, с низким потолком 
и маленькими окошками. Но этого 
как-то не замечаешь, потому что, в 
первую очередь, бросается в глаза 
тот порядок, в котором содержит-
ся эта изрядно послужившая по-

стройка. Чтобы поддерживать её 
в образцовой чистоте, телятнику 
приходится трудиться, не жалея 
сил.

За годы работы Флигинских нако-
пил солидный опыт выращивания 
молодняка молочных гуртов. Он 
хорошо освоил технологию вы-
пойки заболевших телят. Каким-то 
чутьём, интуицией, помноженной 
на опыт, улавливает переломные 
моменты в течение болезни жи-
вотного, учитывает особенности 
его организма, точно отмеряет 
норму дачи молока, вводит ле-
карства, использует проверенные 
многолетней практикой народные 
снадобья из трав.

- У Петровича может погибнуть 
телёнок только из числа безна-
дёжных, - рассказывает заведую-
щий МТФ №5 Михаил Жидких. - Но 
бывает это  исключительно редко. 
В 2018 году, например, он обеспе-
чил стопроцентную сохранность 
молодняка.

Но труд телятника измеряется не 

только количеством сохранённых 
животных, но и килограммами по-
лученного привеса. Эти показате-
ли взаимозависимы и одинаково 
значимы. В течение минувшего 
года – зимой ли, летом – Фли-
гинских неизменно добивался, 
как это было и раньше, высоких 
результатов в продуктивности 
молодняка. Среднесуточные 
привесы выращенных им до ше-
стимесячного возраста телят со-
ставили 989 граммов. Поголовье 
в летний период достигало 150 
телят, а в эти зимние дни на по-
печении Александра Петровича 
их 64.

Сколько тут труда, сколько 
упорства, сколько вложенных 
сил – знает, наверное, один Алек-
сандр Петрович!.. 

… День прошёл в хлопотах не-
заметно. В стойлах прибавилось 
четыре телёнка. Из родилки их 
перевели. И так в феврале будет 
почти ежедневно – пошёл мас-
совый отёл, а значит и работы у 
животновода прибавится.

- Ничего, «Маруся», справимся, 
поглаживая «кормилицу» по кру-
глым бокам, - шутливо сказал Фли-
гинских. Порой она понимает хозя-
ина без слов, послушна. Все корма 
на ней перевожу.

Крепчал мороз. «Маруся» застоя-
лась покуда хозяин наводил поря-
док в помещении, а, отправившись 
в путь, сразу побежала трусцой. 
Под полозьями саней звонко по-
скрипывал снег. А вот уже и зна-
комая калитка, у входа в которую 
поджидал Александра и «Марусю» 
84-летний Пётр Тихонович. Он, 
правда, давно уже сам верхом не 
ездил на лошади. Что же, годы, бо-
лезни берут своё. Довольствуется 
санями-розвальнями.

Радуется, что сын перенял лю-
бовь к животным. Бредит ими и 
правнучка Яна. В прадеда!

- Так оно и должно быть, - ска-
зал на прощанье Флигинских 
младший и, обращаясь к присут-
ствующему, заведующему фер-
мой добавил:

- Михаил Иванович я уже дваж-
ды выезжал на орловской рыси-
стой . Обучаю. Будет выездной. 
Прибудут внуки в гости, привоз-
ите, прокачу!

Разве только их: всю детвору 
села Большебыково. Уж больно 
он привязан к ней.

АЛЕКСЕЙ ВОРОБЬЁВ
Фото автора

Когда мы приехали ко 
двору молодой семьи, 

то утренняя дойка пяти бу-
рёнок, которых ласково на-
зывает по кличкам хозяин, 
уже была закончена. В буд-
ни и праздники хозяюшке 
облегчает труд  доильный 
аппарат. Ежедневно сда-
ют до 70 литров сортового 
молока, что позволяет по-
полнять семейный бюджет. 
Его сбор с подворий осу-
ществляет ИП «Ромах». 
Поутру Алексей разложил 
в кормушки  душистое 

Подворье - общее дело
Известно, что сельские 
жители встают рано. 
Но даже среди них есть 
такие, в домах которых 
свет зажигается раньше 
других. В селе Арнау-
тово к ним относится 
молодая семья Алексея 
и Алины Вожевых. В 
зимнюю пору лишь 
за окошком забрезжит 
рассвет, супруги уже на 
ногах.

сено, которое пережёвы-
вали кормилицы. Беседа с 
ним состоялась на подво-
рье, где со всех сторон из-
давали голоса животные. 
В хозяйстве содержат не 
только коров, растёл кото-
рых начнётся в марте, но и 
овец, гусей, кур-несушек, 
цесарок.
- Продукты на обеденном 
столе свои,- говорит Алек-
сей Дмитриевич.- Молоко, 
творог, сметана, масло – 
всё вкусное и качествен-
ное.
Текущий год для Алексея 
и Алины – юбилейный. 
Десять лет назад они соз-
дали семейный очаг, в 
котором с рождением сы-
на-первенца Юры, назван-
ного в честь дедушки, по-
селилось счастье. Теперь 
он – первоклассник, а три 
месяца назад родилась 
его сестрёнка Каролина. 
Семья дружная, живут 
под одной крышей с ро-
дителями Алины Юрием 

Ивановичем и Любовью 
Григорьевной.  Молодые 
супруги придерживают-
ся старинной пословицы: 
«Глаза боятся, а руки де-
лают…»
 Получив профессию свар-
щика, Алексей некоторое 
время работал в частной 
фирме в городе Валуйки. 
Позже десять лет осущест-
влял  пассажирские пере-
возки на личном автомо-
биле. В январе текущего 
года он стал индивидуаль-
ным предпринимателем, 
оформил необходимые до-
кументы,  выкупив в селе 
частный магазин.
- Будем развивать семейный 
бизнес в торговой сфере,- 
размышляет молодой пред-
приниматель.
 Глава администрации Ни-
китовского сельского посе-
ления Елена Бессмертная 
отмечает, что жизненная 
позиция молодой семьи Во-
жевых действительно впе-
чатляет. Это заразительный 

пример - умение жить в 
селе, в семье, где не боятся 
труда, присутствует уваже-
ние друг к другу.
 Тот, кто имеет своё подво-
рье, не может жить одним 
днём, строит планы на бу-
дущее. Уход за животными 
требует немало сил, что-
бы приготовить в достатке 
кормов на зимне-стойло-
вый период, а сколько при-
ходится навоза вычистить 
из коровника. А для души 
у Алексея - медоноски. На 
его пасеке появились пер-
вые две пчелосемьи.
 - Я познаю мною неизве-
данное,- с улыбкой говорит 
хозяин.
 Конечно же, содержать та-
кое «беспокойное» хозяй-
ство - это не в теньке ле-
том лежать. Потому рядом 
с Алексеем тесть Юрий 
Иванович, вместе заготав-
ливали на мотоблоке сено. 
В жизни Алексей придер-
живается мнения, что лич-
ное хозяйство – это работа 
на благо семьи. Может, от-
сюда у Вожевых достаточ-
ное спокойствие и убеж-
денность в правильности 

выбранного пути. Уверен-
ности добавляет открытый 
ими магазин, который  в 
февральский день встре-
тил первых покупателей.
Для молодой семьи  забо-

ты о доме, детях, подво-
рье становятся их общим 
делом. 

АЛЕКСЕЙ  НИКИТЕНКО
Фото автора

Одно из первых воспоминаний 
детства – отец подсаживает его 
на коня.
- Крепче держись в седле, 
сынок.
Мальчишка задыхается от 
счастья и радости. Гладит 
атласную шею, гриву… Мимо 
проплывают взгорки и лесные 
чащи села Прудное, где он 
родился.
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Честь и в то же время испытание выступить 
хозяином площадки показательного те-

хосмотра выпала Красногвардейской зерновой 
компании, куда были приглашены представи-
тели инженерной службы предприятий района. 
Поутру на асфальтной площадке мастерской, 

Перед выездом в поле
Артём Казаков и Павел Дубенцов

что в селе Коломыцево, в ровных рядах застыл 
тракторный парк. Возле каждого железного 
коня, механизаторы заняли свои места.

-В хозяйстве трудится 55 механизаторов, за 
которыми закреплено 40 единиц сельскохозяй-
ственных машин.  В прошлом году состоялось 
обновление  машинно-тракторного парка 20 
комбайнами «ТОРУМ-750». В мастерской созда-
ны хорошие условия для работы, что позволило 
ремонт прицепного инвентаря провести в тё-
плом помещении в зимние месяцы. На помощь 
во время ремонта техники механизаторам 
приходили слесарь Леонид Бабичев, электро-
газосварщик Валерий Котов, токарь Сергей За-

горуйченко,- рассказывает главный инженер 
Александр Шаповалов.

Вторым домом называют порою сельско-
хозяйственную технику, поскольку в ней 
большую часть времени приходится прово-
дить механизаторам. И беречь её - это не-
обходимость. Эту мысль высказал начальник 
инспекции Гостехнадзора Красногвардей-
ского района Павел Дубенцов. Он же озву-
чил основные требования, предъявляемые 
к тракторам и механизаторам, в числе кото-
рых оценка не только  технического состоя-
ния агрегатов, но и условий охраны труда на 
предприятии.

После коротких разъяснений перешли к 
практической части, на площадке в два ряда 
была выстроена техника. У трактора NEW 
HOLLAND занял место именитый механиза-
тор Артём Казаков. Девять лет он работает 
в хозяйстве,  применяет на практике полу-
ченные в Никитовском ПУ №34 знания по 
профессии механизатора широкого профи-
ля.  Земля, взрастившая его, стала  основой 
жизни. На предприятии он снискал в работе 
почёт.

 Чуть смущаясь от такого внимания, Артём 
Сергеевич показывает свой трактор, предъ-
являет П. С. Дубенцову водительское удо-
стоверение, свидетельство о регистрации 
техники, страховой полис и чётко отвечает 
за рулём в кабине на поставленные вопросы. 
В это время ведущий специалист инспекции 
Гостехнадзора Алексей Соколов обошёл со 
всех сторон технику, проверил тормозную 
систему, рулевое управление, световую сиг-
нализацию, наличие  медицинской аптечки и 
средств пожаротушения - и технике дал «зе-
лёный свет».

Специалисты убедились в том, что в Крас-
ногвардейской зерновой компании к пред-
стоящей весенней страде готовы.

 - В хозяйстве грамотно эксплуатируется 
и содержится техника, надёжно готовилась 
к полевым работам,  оснащена средствами 
индивидуальной защиты, что гарантирует 
безопасность механизаторов,- заметил Павел 
Дубенцов.

АЛЕКСЕЙ НИКИТЕНКО
Фото автора

В первых числах марта в Красногвар-
дейском районе специалисты ин-
спекции Гостехнадзора приступили 
к проведению годового технического 
осмотра сельскохозяйственной техники 
на предприятиях АПК и жизнеобеспече-
ния района.

На втором месте располо-
жился Яковлевский округ, 
на третьем – Чернянский 
район. Как рассказали в 
пресс-службе департамен-
та АПК, количество произ-
водимого молока стало на 
9,8 тыс. тонн больше, чем 
три года назад.

- Удой от одной коровы в 
сельхозпредприятиях со-
ставил 7451 кг, что на 385 кг 
выше, чем в 2017 году и на 
2560 кг больше, чем в 2010 
году, – рассказал началь-
ник управления развития 
отраслей АПК Александр 
Гончаров.

Рост производства моло-
ка в Белгородской области 
связан, во первых, с раци-
ональным использованием 
генетического потенциала 
молочного стада. Кроме 
того, на увеличение влияет 
прирост поголовья коров. 
Высокая продуктивность 
животных отмечена в хо-
зяйствах Прохоровского, 
Красненского и Старо-
оскольского муниципали-
тетов.

gazeta-trud.ru

На лидирующих 
позициях

Новости

Красногвардейский 
район вошёл в число 
лидеров по валовому 
производству молока. 

Ко двору трудолюбивых хозяев мы пришли вместе с 
главой администрации Палатовского сельского по-

селения Михаилом Гребёнкиным. И встреча с супругами 

Хозяева лучшего подворья
Было время, когда в сёлах ни одна семья не обходи-
лась без своего подворья, полного скота и птицы. 
Ныне в Палатовском сельском поселении таковых 
по пальцам можно посчитать. И среди них крепким 
подворьем считается Сергея и Татьяны Черных.

АЛЕКСЕЙ НИКИТЕНКО
Фото автора

в уютном семейном очаге  была доброжелательной.
Палатово – малая родина Сергея и Татьяны. Здесь учились 

в школе, дружили и к созданию семьи пришли тридцать лет 
назад.

- В этом дворе стояло старое здание КБО, когда было постро-
ено новое помещение, туда перешли работать швеи. А старое 
родители Сергея выкупили,- рассказывает Татьяна Николаев-
на. – Здесь и зародилась наша семья.

Жили молодые супруги в старом доме шесть лет, но однаж-
ды пришли к единому мнению, решили рядом строить новый 
дом. Доход семье приносил огород, на нём выращивали на 
продажу картофель. И помощь родителей с обеих сторон и 
родственников была ощутимой. Отец Татьяны, Николай Кис-
линский слыл в округе мастером на все руки: плотник, столяр.

 Ныне дом Черных с шестью комнатами – полная чаша. Всё 
обустроено по-современному, с коммуникациями. Из поме-
щения ведут на улицу два выхода, один из них на хозяйствен-
ный двор.

Личное подворье супруги стали разводить от тёлки, которую 
купили у сестры бабушки. Ныне на хозяйственном дворе, где 
возведён добротный коровник с шестью отделами для КРС, 
размещаются пять дойных коров, которых ласково называ-
ет хозяюшка: Золушка, Розочка, Умка, Зоренька, Ромашка. С 
ними соседствуют три тёлочки, которые пополнят молочное 
поголовье, на откорме два годовалых быка. А на птичнике ку-
дахчут куры- несушки с завидным пением петуха. В стороне 
омшаник, где находится в ульях 30 пчелосемей.

- Привычка к крестьянскому труду у нас с детства, да и тру-
дом не напугаешь. – В летнюю пору работы невпроворот, пока 
солнце не село, мы с супругой в делах. А в зимние дни встаём 
затемно и вечернюю дойку заканчиваем, когда на улице тем-
но,- рассказывает  Сергей Николаевич.

Рабочее утро на подворье наступает в тот час, когда один за 
другим хозяева идут в коровник, чтобы почистить в помеще-
ниях, подоить коров, попоить, обеспечить для животных сы-
тый кормовой стол.  Конечно, более трудоёмкая работа ложит-
ся на плечи Сергея, но и Татьяна не белоручка: подключает к 
четырём бурёнкам доильный аппарат, а Ромашка привычная 
только к её рукам. Через день  подворье реализует по 100 ли-
тров сортового молока.

У Черных в аренде находится около 10 гектаров земли, кото-
рую засевают  ячменём, пшеницей. Сельчане, для которых в 
почтенном возрасте становится тяжело обрабатывать огоро-
ды, отдают землю Сергею, чтобы не зарастала бурьяном. При 
доме на огороде высевают медоносы, где пчёлы собирают не-
ктар. А янтарный мёд круглый год на обеденном столе.

Для большого подворья требуется в большом количестве и 
кормов. Во дворе стоит трактор МТЗ-82 с набором прицепно-
го инвентаря.

- Он наш кормилец,- с улыбкой  говорит  хозяин подворья. 
– На нём сгребаем сено, тюкуем и перевозим на хоздвор. 

 На хозяйственном дворе возвышаются два сенохранилища, 
куда по осени было заложено до 2-х тысяч тюков душистого 
сена.

В летний период Сергей Николаевич вместе с хозяевами ше-
сти дворов выгоняет на пастбище КРС, где за ними «следит» 
электропастух.

 Все радости и хлопоты хозяйка делит со своим супругом. 
Как считает Татьяна Николаевна, ей очень повезло с мужем: 
«Мы вместе уже прожили тридцать лет, и всегда он для меня 
поддержка и опора». В семье выросли дочь Ольга, сын Руслан 
и выпорхнули, как птенцы, из родительского гнезда. Ольга 
имеет два высших образования, создала семью с офицером 
Павлом и растят дочь Аннушку. А Руслан  по окончании во-
енной академии служит в Челябинске. И родители по праву 
гордятся своими детьми.

Когда они приезжают домой, то Татьяна Николаевна готовит 
на стол семейные блюда и  обязательно выпечку с янтарным 
мёдом.

В зимнее время С. Н. Черных не только трудится на подворье, 
но и  выполняет обязанности оператора газовой котельной 
средней школы. А Татьяне, хотя и значится на заслуженном 
отдыхе, но, как она с иронией говорит, «покой только снится».

 В округе ценят С. Н. Черных не только за трудолюбие, но и 
готовность помочь другим.
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Ему старания не 
занимать
Об успехах механизатора Красногвар-
дейской зерновой компании Николая 
Беспалова можно говорить бесконечно, 
потому как он сроднился с полем. Он из 
тех людей, преданных своему делу, тру-
долюбивых и не требующих от жизни 
каких-то особых привилегий.

Чуть менее четверти века Николай по-
святил профессии механизатора, начи-
нал трудиться в бывшем колхозе имени 
Ильича. Первым местом его работы ста-
ла кабина ГАЗона, он любил колесить по 
необъятным просторам. Но поле пома-
нило его хлебной нивой.
–Ещё со школьных времён я понял, что 
нравится мне работать с техникой,– при-
знался Николай.– Потому что нет ничего 
ответственнее, когда погода вынужда-
ет поскорее хлебные колоски спасать, и 
обилием хлеба земля радует.
С наработанным большим опытом Ни-
колай Викторович научился ценить труд. 
Для него выезд в поле во время сева 
зерновых культур или уборочная стра-
да– строгий экзамен.
– В хозяйстве техника усовершенство-
ванная, и в поле нужны толковые меха-
низаторы. А если прилагать в работе ма-
стерство и старания, то результат обяза-
тельно будет,– отмечает Николай.
За годы работы в Красногвардейской 
зерновой компании Николай Беспалов 
убедился в этом на собственном опы-
те, он не раз был награждён почётными 
грамотами, благодарственными пись-
мами как на районном уровне, так и об-
ластном.

АЛЕКСЕЙ НИКИТЕНКО

человек и его дело

из поэтической тетради 

Думы председателя
Любил в уборку ежедневно
У комбайнёров побывать
И спелый колосок пшеницы
В ладони бережно размять,

По зёрнам, в колосе созревшем,
Мы так считали урожай,
А поле мне шептало тихо: 
«Побудь ещё, не уезжай…»

Ходили «Доны», пожирая
В рядах лежавшие валки,
«Вот и дождались урожая»,–
Мне говорили мужики.

Из шнека сыпалась пшеница
В подъехавший проворный САЗ,
И Ванька – комбайнёр маститый,
Смахнул нависший пот от глаз,

Уборка, как венец работы,
А хлеб всему есть голова,
И у крестьян теперь забота
Весь урожай убрать сполна.

Комбайны за полночь заглушат
И заведут в такую рань,
Чтобы сегодня, до обеда,
Убрать «Камызинскую грань».

А на току, в селе на въезде,
Гудит надменно старый ЗАВ,
Он веет золото пшеницы,
Приняв богатый урожай.

НИКОЛАЙ ОБРАЗЦОВ, 
с.Сорокино 

По сложившейся много-
летней традиции  накануне 
уборки в районе состоял-
ся объезд полей под руко-
водством главы админист-
рации Красногвардейского 
района Игоря Бровченко и 
его заместителя Владими-
ра Приходько. В нём при-
няли участие руководители 
и специалисты управления 
АПК и экономического раз-
вития, сельскохозяйствен-
ных предприятий.

Участникам «семинара на 
колёсах» предстояло оце-

нить состояние посевов, паро-
вых участков, использование 
органических и минеральных 
удобрений, средств защиты ра-
стений.

Соответствующие пояснения 
давали руководители акционер-
ных обществ «АПК «Бирючен-
ский» Виктор Миляев, «Сама-
ринское» – Виктор Ковалёв,  за-
меститель председателя СПК «Больше-
вик» по растениеводству Василий Бук-
ша, старший агроном Красногвардей-
ской зерновой компании Виктор Щер-
баков, агроном ПО «Заречье» ООО Ру-
сагро-Инвест Иван Ивницкий, предста-
витель компании «Соя-Агро» Владимир 
Головин. 

Относительно структуры посевов бы-
ло отмечено, что она не остаётся статич-
ной. В большинстве хозяйств нашла по-
стоянную прописку соя. Если в советские 
времена она  являлась почти экзотиче-
ской культурой, и её урожай в 5-7 цент-
неров считался вполне приличным, то 
ныне посевы сои в целом по району за-
нимают свыше 7 процентов посевных 
площадей. А земледельцы определяют 
для себя рубеж в 30 и более центнеров 
с гектара.

В «Самаринском» приятно было со-
зерцать  тучные посевы озимого ячменя. 
По мнению Виктора Ковалёва, он более 
подвержен влиянию зимних холодов, но 
по урожайности значительно превосхо-
дит  яровой. Так что, как говорится, иг-
ра стоит свеч. В свою очередь ряд пред-
ставителей агробизнеса интересовались 
семенами яровой пшеницы.

Увеличивают кормовую группу в свя-
зи с расширением животноводства ак-
ционерные общества «Самаринское», аг-
рокомбинат «Бирюченский», сельскохо-
зяйственный производственный коопе-
ратив «Большевик». В связи с внедрени-
ем биологической системы земледелия 
расширяют посевы многолетних трав 
и сидератов сельхозпредприятия, осу-
ществляющие чисто растениеводческую 
деятельность.

Во время поездки то и дело заходила 
речь о сортах культур.  Мнение  здесь од-
нозначное: не впадать в крайности, в ка-
ких-то случаях пока не обойтись без им-
портных гибридов. Но практика показы-
вает, что и российские, в том числе и бел-
городские сорта семян многих культур 
зарекомендовали себя с самой лучшей 
стороны. Наиболее наглядно это демон-
стрирует СПК «Большевик», где уже не 
первый год проводится большая опыт-
ническая работа по семеноводству.

Всякий раз живую дискуссию вызы-
вает работа по защите растений от сор-
няков и вредителей. Нынешний год, к 
слову, ознаменован масштабным на-

шествием на сою бабочки репейницы. 
В отдельных местах тли атаковали горо-
ховые плантации. Руководители и спе-
циалисты, что называется, по полочкам 
разбирали, какие гербициды, фунгици-
ды, в какие сроки, время суток лучше 
применять? Робко поднимался вопрос 
о биологических препаратах. К сожале-
нию, пока они не нашли широкого при-
менения.

Нельзя рассчитывать на хороший ре-
зультат без использования органических 
и минеральных удобрений – это акси-
ома. С другой стороны, большинство 
специалистов убеждены, что непозво-
лительно бездумно вносить их без учёта 
состава почвы на конкретном поле. Мно-
гие взяли на заметку опыт «самаринцев» 
по приготовлению органических удо-
брений, когда с помощью приобретён-
ной специальной техники и оборудова-
ния навоз доводят до порошкообразного 
состояния. Это позволяет его эффектив-
но применять и добиваться максималь-
ной отдачи. Нынешнее сельхозпроиз-
водство уже нельзя представить без ли-
стовой подкормки растений микроудо-
брениями в период вегетации.

Участники объезда полей высказали 
единодушное мнение о том, что для за-
щиты наших чернозёмов, сохранения и 
приумножения плодородия почв следу-
ет продолжать курс по реализации про-
граммы биологической системы земле-
делия.

Среди озвученных в этот день про-
блем – необходимость обустройства си-
стем орошения, в первую очередь на 
участках с многолетними травами.

Естественно, что многочасовая по-
ездка по сельхозугодиям не ограничи-
лась обсуждением производственной и 
технологической тематики. На повестку 
вставали разные вопросы: использова-
ние так называемого человеческого фак-
тора, привлечение в хозяйства специа-
листов, механизаторов, водителей, жи-
вотноводов. 

Многое делают не только для расши-
рения и совершенствования производ-
ства, но и сохранения сёл руководители 
акционерных обществ «Агрокомбинат 
«Бирюченский», «Самаринское», СПК 
«Большевик». Построенные здесь сов-
ременные молочные комплексы позво-
лили создать новые высокопроизводи-

тельные и хорошо оплачиваемые рабо-
чие места. Участники семинара изъяви-
ли желание заехать на недавно введён-
ную в строй ферму в «Бирюченском». 
Всех приятно удивило не только высоко-
технологичное производство, но и куль-
тура быта. По словам гендиректора Вик-
тора Миляева, на прилегающей террито-
рии высажено около 2 тыс. саженцев раз-
личных деревьев, возле производствен-
ных объектов благоухают цветы.

В Никитовке по инициативе генди-
ректора «Смаринского» Виктора Кова-
лёва начаты работы по строительству 
спортивного комплекса. Львиную долю 
финансовых затрат на возведение объ-
екта возьмёт на себя акционерное обще-
ство «Самаринское».

В вышеперечисленных хозяйствах го-
товы предоставлять жильё востребован-
ному персоналу, оказывают неоценимую 
помощь в обустройстве населённых пун-
ктов, в решении многих социальных, ду-
ховных, культурных, спортивно-оздоро-
вительных вопросов. На их счету мно-
жество акций по поддержке молодого и 
старшего поколений. 

«Наша очередная встреча в таком 
формате позволила каждому открыть 
что-то новое, взять на вооружение по-
ложительный опыт, не допустить воз-
можных ошибок», – сказал заместитель 
главы администрации района – началь-
ник управления АПК и экономического 
развития Владимир Приходько.

Высоко оценил проделанную работу 
руководителей, специалистов, всех тру-
жеников села глава администрации рай-
она Игорь Бровченко.

«Мы увидели разные направления, 
разные подходы к осуществлению про-
изводственных и технологических задач. 
Но цель у всех одна – сохранить землю-
матушку и живущих на ней людей», – 
подчеркнул Игорь Николаевич. 

Он выразил   надежду, что выращен-
ный урожай будет своевременно и каче-
ственно убран и доставлен в места на-
значения. Глава администрации райо-
на адресовал всем земледельцам сло-
ва благодарности и пожелания здоро-
вья, благополучия, достижения наме-
ченных целей. 

АЛЕКСАНДР НОВИНКИН 
 Фото автора

Поделились опытом, 
почерпнули полезное
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Сегодня мы ведём разговор о том, на ка-
ких направлениях вёлся поиск резер-

вов, о земледельческой тактике, а также о 
том, какими непростыми были шаги уско-
рения для большебыковских хлеборобов.

На вопросы газеты отвечает председа-
тель СПК «Большевик» Александр Икон-
ников.

- Известно, шагать вверх нелегко, и 
особенно с одной высоты на ещё боль-
шую. Для этого нужны смелость и упор-
ство, а также уверенность в своих силах.

- Шли мы к такому урожаю с полной от-
ветственностью, взвесив возможности, мо-
билизовав резервы в первую очередь  свои, 
человеческие. На него работали  все: ме-
ханизаторы, специалисты, руководите-
ли подразделений, служб, чей труд оце-
нён по достоинству. На прошедшем в де-
кабре празднике более 30 тружеников по-
лей и ферм кооператива удостоены раз-
личных наград.

- Давайте коротко проанализиру-
ем цифровые показатели, они говорят 
о многом. И прежде всего, что способ-
ствовало «образованию» минусов в сбо-
рах с гектара?

- Виной всему оказалась погода. Почти 
три недели механизаторы в разгар  убороч-
ной страды находились по милости дож-
дей в «отпуске». А каждый день промедле-
ния с жнивьём приводит к потере на гек-
таре около 50 килограммов зерна. В ито-
ге, по моим подсчётам, потери - минимум 
пять центнеров на гектаре. Могло быть и 
больше. Но наши хлеборобы, как говорит-
ся, вырвали его у стихии. Приведу такие 
цифры. В 2017 году мы собрали с каждого 
гектара по 49,4 центнера озимой пшени-
цы,  в 2018 – на 1,2 меньше, а в целом зер-
новые – на 2,6 центнера. Ячмень сильно 
«клюёт» в непогоду, особенно показателен 
прошлогодний результат. Озимая пшени-
ца всё-таки держится более стойко, ей мы 
и отдаём предпочтение. 

В этих цифрах «заложен» огромный че-
ловеческий фактор. Безучастных не оказа-
лось. Одни управляли комбайнами, трак-
торами, автомобилями, другие работали 
на току, третьи заготавливали корма. Я 
искренне благодарен всем жителям Утян-
ского сельского поселения. Как тут не от-
метить  Александра  Белозерских и Нико-
лая Поданёва. Первый работает  помощни-
ком начальника производственного участ-
ка, второй – механиком. Однако на пери-
од уборочной страды оба стали за штур-
валы комбайнов и показали, как говорит-
ся, класс. Александр Михайлович намоло-
тил 2464 тонны зерна, а Николай Михай-
лович – 2355. Анатолий Бычков и Анато-
лий Постолов - шофёры. Оба находятся на 
пенсии, но по-прежнему крутят баранку. 
Да ещё как! Молодёжь только завидует ве-

Быть колосу щедрым

теранам. Ловко управляет погрузчиком  
Александр Толмачёв. Он имеет дело с за-
готовкой кормов, с доставкой их на живот-
новодческие фермы. Безусловно, поимен-
но не перечислить всех замечательных тру-
жеников нашего кооператива. Это благода-
ря их неустанному труду рентабельность  
растениеводческой отрасли  в прошлом го-
ду составила 10,3 процента. И это при воз-
росшем диспаритете цен на промышлен-
ную продукцию, горюче-смазочные мате-
риалы, минеральные удобрения, химиче-
ские средства защиты растений. Отрадно 
отметить, что на каждого члена кооперати-
ва произведено продукции на 2,75 миллио-
на  рублей – на 0,95 миллиона больше, чем 
три года назад. 3-миллионый рубеж – на-
ша ближайшая цель. И тут мы будем стре-
миться, чтобы на поля приходили новые 
технологии, сокращались затраты горюче-
смазочных материалов на гектар пашни, 
активнее заниматься сортообновлением.

- Знаем, что всё зерновое поле засева-
лось и возделывалось интенсивно.

- Продолжу эту мысль. Высокую отда-
чу гектара нужно объяснить не случай-
ной удачей или благоприятным стечени-
ем обстоятельств. Планка, которую из го-
да в год берут земледельцы нашего коопе-
ратива, остаётся неизменно высокой. При-
чины этому – высокий уровень земледелия 
и соблюдение всех его технологических па-
раметров. Мощным позитивным фактором 
стала и региональная программа биологи-
зации земледелия, которая не только вно-
сит серьёзный вклад в сокращение и вос-
становление плодородия знаменитых бел-
городских чернозёмов, но и способствует 
устойчивости и рентабельности растени-
еводства.

Руководители и специалисты коопера-
тива уверены, что земледелие должно ба-
зироваться на безотвальной обработке по- Беседовал АЛЕКСЕЙ ВОРОБЬЁВ

Чей гектар зерновых оказался в ми-
нувшем году щедрее?  Этот вопрос, 
думается, волновал многих земле-
дельцев. И вот в районе подведены 
итоги сельскохозяйственного года. 
В шеренге правофланговых, как пре-
жде, сельскохозяйственный произ-
водственный кооператив «Больше-
вик». На каждом гектаре здесь полу-
чено по 48,2 центнера зерна, что вы-
ше среднерайонного на 7,4.

чвы, ландшафтной системе, а севооборот 
– насыщен многолетними травами. Раз-
мещены они у нас практически на склоно-
вых участках, а это  ни много ни мало 2036 
гектаров, 889 из них с крутизной склона 
свыше 5 градусов, остальные 3-5. Это по-
зволило резко сократить смыв плодород-
ного слоя.

Особо хочу подчеркнуть, что матери-
альная обеспеченность интенсивки была 
полная по удобрениям, микроэлементам, 
средствам защиты. Понимая, что озимые – 
главный хлеб, их-то особо и лелеяли. Весь 
технологический цикл провели в нужные 
сроки и, считаем, на высоком качествен-
ном уровне.

- Александр Андреевич, а не могли 
бы вы вкратце остановиться  на основ-
ных факторах высокого сбора пшени-
цы?

- Скажу, что биологический урожай 
пшеницы перед началом жатвы выглядел 
на отметку более 50 центнеров. Достаточ-
но  вспомнить интенсивные дожди в пи-
ке жатвы, как я уже отметил, из-за кото-
рых региональным властям даже пришлось 
объявлять режим ЧС в сельскохозяйствен-
ной отрасли. В последней я работаю более 
тридцати лет, но такой погоды не припом-
ню. 

Она закалила характер механизаторов, 
всех земледельцев. В последующие за дож-
дями дни они практически не уходили с 
поля, дабы быстрее доставить хлеб на ток. 
За щедрость гектара борьба велась в тече-
ние года. У нас стало золотым правило – 
в рядки при посеве вносить по 100 кило-
граммов на гектар азофоски. Подкормку 
проводим дробно. По таломёрзлой зем-
ле гектар получает 150 килограммов ми-
нералки и в фазе трубкования – по 100. За 
лето  провели три листовые подкормки. 
Это позволило колосу быть полновесным, 

улучшить качественные показатели зерна. 
- Каким был сортовой состав зерно-

вого поля?
- Семеноводству и сортообновлению мы 

уделяем самое серьёзное внимание. Еже-
годно в испытании находится какой-либо 
сорт. В прошлом году, к примеру, была ози-
мая пшеница «Юка». Урожайность её соста-
вила 45,5 центнера. В непогоду проросло 3 
процента зерна в растении. «Майская юби-
лейная» одарила 52- центнеровым урожа-
ем, а вот перед влагой колос не «устоял» - 
проросло 11-12 зёрен в нём. И всё же из по-
севов пришлось удалить «Юку», в которой 
не оказалось клейковины, «Майская юби-
лейная» на всей площади оказалась про-
довольственной. 

Осенью посеяли сорт «Гром» на 118 гек-
тарах. В зиму растения ушли в хорошем со-
стоянии. Будем надеяться, что снежный 
покров сохранит их.

Семена зерновых культур высевают-
ся не ниже третьей репродукции. За этим 
чётко следит агроном-семеновод. К при-
меру, прошлой осенью на 80 гектарах вы-
сеяли семена озимой пшеницы «Майская 
юбилейная», соответствующей супер-эли-
те. Приобрели их в Белгородском аграрном 
университете.

Весной на 25 гектарах заложим семен-
ной участок ячменя сорта «Гелиос УА».

- Александр Андреевич, кашу, как 
говорится,  маслом не испортишь. Но 
вот бессистемное внесение удобрений 
может привести к ухудшению плодо-
родия почвы, что отразится на отдаче 
поля урожая.

- Совершенно правильно. Все составля-
ющие влияют на налив тучного колоса. Все 
они, как ручейки в реке, вливаются в еди-
ную комплексную агротехническую систе-
му. И каждый её элемент крайне важен и 
необходим. Ту же подкормку озимых куль-
тур ведём с учётом в почве питательных 
веществ. А выявить их фактическое коли-
чество по каждому полю позволило агро-
химическое обследование, проведённое в 
прошлом году специалистами центра агро-
химической службы «Белгородский». Груп-
пировка почв составлена по степени кис-
лотности. 55 процентов почв пашни отно-
сится к нейтральным. И наша задача – ор-
ганические и минеральные удобрения вно-
сить согласно рекомендации центра агро-
химической службы.

- Февраль - последний зимний месяц. 
Были времена, когда посевная страда 
начиналась в середине марта. Если та-
кое случится нынче, хотя прогноз гово-
рит об обратном, готовы ли земледель-
цы кооператива к ней?

- Недавно была проведена традицион-
ная проверка готовности техники. Тракто-
ры у нас в основном энергонасыщенные, в 
хорошем состоянии. Ремонт потребовался 
«Беларусам», остались мелкие недоделки. 
С поступлением запчастей за три-четыре 
дня будет закончено восстановление  по-
севной и почвообрабатывающей техники.

Заключены договоры на поставку  се-
мян кукурузы, подсолнечника, сои, хими-
ческих средств защиты растений, завозят-
ся минеральные удобрения.

Но не обманешь сердце земледельца - 
чует оно: весна не за горами. И я рад, что 
основная работа у нас сделана, – значит, 
посевная не застанет нас врасплох. Быть 
колосу щедрым!
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Работа в радость
В жизни и профессии Раиса Ершо-
ва проявляет неравнодушие. Сорок 
лет Раиса Александровна посвятила 
животноводческой отрасли.

Окончив в юности Красногвардей-
ский сельскохозяйственный техни-
кум, Раиса постигала азы профессии 
в бывшем колхозе имени Ильича, 
где наставниками для начинающего 
зоотехника были председатель Яков 
Кирилихин и главный зоотехник по 
свиноводству Тимофей Бажухин. 
Было время, когда Ершова работа-
ла начальником Новохуторного ком-
плекса, она снискала почёт в труде 
в колхозе «Знамя коммунизма», пре-
емником которого в дальнейшем 
стала «Тихая Сосна». Ей довелось 
выполнять обязанности зоотехни-
ка по кормам КРС, главного техноло-
га, старшего зоотехника в «Засосен-
ской ниве». 
За большую трудовую деятельность 
Раиса Александровна никогда не по-
жалела о том, что стала зоотехни-
ком, получив высшее образование в 
Харьковском зооветеринарном ин-
ституте. К её совету прислушивались 
в хозяйстве и специалисты среднего 
звена, и животноводы.
Будучи на заслуженном отдыхе, Ер-
шова недолго посидела дома без лю-
бимого дела. Последние пять лет она 
работает у индивидуального предпри-
нимателя главы КФХ Игоря Толстых 
в должности главного зоотехника. В 
животноводстве нет передышки —  
это ежедневный непрерывный про-
цесс. Ей приходится вставать с рас-
светом, чтобы прибыть на утреннюю 
дойку на Троицкую МТФ в село Ли-
венка, где она осуществляет контроль 
за работой животноводов, ведёт учёт 
кормов, приём и отгрузку молока. И 
круг этих обязанностей обширный. На 
День работников сельского хозяйст-
ва и перерабатывающей промышлен-
ности Раиса Ершова была удостоена 
звания «Лучший по профессии».
О том, что работа у нёё занимает 
много времени, она не жалеет. Пото-
му как остаётся преданной своему 
делу. А дома её ждёт любящий муж 
Василий Михайлович, который при-
сядет у окошка и тихо запоёт: «Где 
же ты, любимая моя…»

 АЛЕКСЕЙ НИКИТЕНКО

человек и его дело

В Красногвардейском районе состо-
ялась стратегическая сессия по во-
просам хозяйственной деятельнос-
ти глав КФХ, сельскохозяйственных 
потребительских кооперативов, вы-
работке предложений эффективного 
использования форм поддержки на-
чинающих фермеров. Её организова-
ли департамент агропромышленного 
комплекса и воспроизводства окру-
жающей среды Белгородской обла-
сти и информационно-консультаци-
онный центр АПК.

В мероприятии приняли участие чле-
ны рабочей группы, главы и заме-

стители администраций городского и 
сельских поселений района, специалисты, 
координирующие программу «Семейные 
фермы Белогорья», из соседних районов 
и городских округов, студенты Бирючан-
ского техникума, представители фермер-
ского сообщества, члены сельхозкоопера-

тивов — соискатели грантов государствен-
ной поддержки.

Заместитель начальника управления 
устойчивого развития сельских террито-
рий департамента АПК и воспроизводства 
окружающей среды Белгородской области 
Елена Петрякова обратила внимание глав 
администраций поселений на выполне-
ние мероприятий, направленных на раз-
витие сельскохозяйственных кооперати-
вов на территории области ( в прошлом 
году открыто 51), взаимодействие с гла-
вами ИП КФХ.

В частности, в Красногвардейском рай-
оне создано шесть сельскохозяйственных 
потребительско — сбытовых перераба-
тывающих кооперативов. Главы двух — 
«Аромат вкуса» и «Осётр» — рассказали о 
своей деятельности. Первый возглавля-
ет Алексей Севрюков, который намерен 
осуществлять производство сухофруктов, 
основными поставщиками выращенной 
продукции станут по договорённости хо-

зяева подворий. А выращиванием пресно-
водной рыбы занимаются в кооперативе 
«Осётр» (руководитель Артём Лактионов).

Интерес у присутствующих в зале выз-
вала информация начальника отдела го-
сударственной поддержки малых форм 
департамента АПК и воспроизводст-
ва окружающей среды области Татьяны 
Кваша. Она акцентировала внимание глав 
КФХ, зарегистрированных в 2019 году, на 
участие в конкурсах по предоставлению 
грантов «Агростарстап» (на приобретение 
имущества, сельскохозяйственной техни-
ки и оборудования для переработки сель-
хозпродукции) с возмещением части за-
трат. А также подробно рассказала о це-
левом использовании грантов для начи-
нающих фермеров, создании и развитии 
семейных животноводческих ферм, под-
держке сельхозкооперативов. Ответила на 
вопросы, поступившие из зала, касающи-
еся участия членов коооператива в кон-
курсах на соискание грантов.

Представитель Информационно-кон-
сультационного центра АПК области Еле-
на Кущева проинформировала присутст-
вовавших о том, как правильно подгото-
вить нормативные документы для орга-
низации деятельности сельскохозяйст-
венных кооперативов. Ответила на во-
просы, касающиеся членства в коопера-
тиве, а также рассказала о проводимых 
учебных семинарах на базе вузов области.

Принявший участие в заседании стра-
тегической сессии заместитель главы ад-
министрации Красногвардейского райо-
на — начальник управления АПК и эко-
номического развития района Влади-
мир Приходько отметил, что приоритет-
ной задачей глав администраций посе-
лений является содействие развитию ма-
лого бизнеса на территории района. Это 
способствует занятости безработного на-
селения.

АЛЕКСЕЙ НИКИТЕНКО

Для поддержки фермеров

Март. Снег постепенно сходит на 
полях с озимых культур, на улице 
появились протоптанные дорожки, 
на пригорках зеленеют кустики тра-
вы, а в палисаднике пробиваются 
первоцветы.

Недалёк тот день, когда земледель-
цы выведут сельскохозяйственную 

технику на чернозёмные поля. С пригре-
вом солнышка природа оживится.

На территории Калиновского сельско-
го округа многие жители обрабатывают 
землю. В хуторе Попасном есть коллек-
тивное хозяйство в составе Александра 
Горбунова, Александра Битюцкого (на 
снимке), Александра Волкова, бывших 
специалистов колхоза «Россия», которые 
сообща возделывают 72 гектара пашни. В 
своё время они занимали ответственные 
должности — главного агронома, началь-

ника производственного участка №3, за-
ведующего гаражом — и заслужили тру-
дом авторитет среди односельчан.

«Реформы» колхоза они встретили с 
горечью в душе, но не опустили руки. 
Специалисты решили объединить свои 
паи и родственников (в итоге получи-
лось семнадцать) и стали обрабатывать 
землю — кормилицу. Приобрели техни-
ку: зерновые комбайны «Дон», тракторы 
К-700 и «Беларусь», весь прицепной ин-
вентарь — и разместили в бывшей мас-
терской производственного участка №3.

— У нас нет трудностей в вопросах об-
работки, возделывания сельхозкультур, — 
вступает в беседу Александр Горбунов. — 
Есть навыки и опыт работы на земле и тех-
нике.

Тщательно был проведён ремонт сель-
скохозяйственного инвентаря, сельхоз-
машин, намечены объёмы работ на по-

лях. В коллективном хозяйстве возделы-
вают зерновые и масличные культуры, 
несколько гектаров оставляют под пар. 
Строго соблюдается севооборот.

Во время уборочной страды земле-
дельцы и трудятся за штурвалом степ-
ных кораблей, и борются с произраста-
нием сорной растительности на площади 
подсолнечника. А когда наступает сено-
косная страда, приходят на помощь хозя-
евам подворий, тюкуют сено для кормле-
ния животных. Освободившиеся площа-
ди готовят под будущий урожай. Им в ра-
боте не на кого надеяться, они сами в де-
ло вкладывают и старание, и мастерство.

Отрадно, что во время выдачи зерна 
за паи они приходят на помощь пожи-
лым людям, доставят продукцию ко дво-
ру, а когда у односельчан огороды осво-
бождены от убранного урожая, выедут на 
своей технике на их вспашку.

В зимние месяцы Александр Битюц-
кий приходит на помощь в вопросах чист-
ки дорог от снега. Он ранёшенько поутру 
разгребал занесённые улицы не только на 
центральной усадьбе в Калиново, но и в 
соседних — Попасном, Мирном. Решением 
Земского собрания портрет А. В. Битюцко-
го занесён на местную Доску почёта. Алек-
сандр Васильевич является почётным жи-
телем Калиновского сельского поселения.

Общественную работу руководителя 
ТОСа «Молодёжный» выполняет Алек-
сандр Горбунов. Александр Григорьевич 
следит за оформлением детской площад-
ки, приходит на помощь жителям.

Александр Волков тоже проявляет ак-
тивность в жизненно  важных вопросах 
поселения. 

Все названные мной труженики явля-
ются примерными семьянинами, хоро-
шими отцами. У Александра Битюцкого 
сын Евгений учится в Алексеевском агро-
техническом колледже. В семейном оча-
ге Горбунова выросли трое детей: доче-
ри Елена, Мария и сын Владимир создали 
свои семьи. Елена подарила двух внуков 
дедушке и бабушке Тане. У Александра 
Волкова сын Денис получил профессию 
в Новооскольском колледже, отдав долг 
родине, он трудится на земле, его взра-
стившей. А дочь Виктория окончила Бел-
городский университет кооперации, эко-
номики и права по специальности техно-
лог общественного питания. Она живёт 
и трудится в областном центре.

Приятно, что коллективное хозяйство 
из числа специалистов показывает дос-
тойный пример молодому поколению в 
работе на земле-кормилице.

ТАИСИЯ РАЗУМНАЯ  
Фото Алексея Никитенко

Труд на земле 
не выходит  
из моды
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Каждому из нас в своей жизни 
приходилось стоять перед вы-
бором  своей будущей  профес-
сии. Я хочу рассказать о челове-
ке, для которого избранная  один 
раз   специальность стала пра-
ктически делом всей жизни. 
Речь идёт о ветеринарном враче,  
Заслуженном работнике сель-
ского хозяйства Михаиле Алек-
сандрове, который отдал вете-
ринарному делу 47 лет.

Родился он  16  мая 1949 года в се-
ле Малиново. По окончании Ве-

селовской  средней школы поступил  
на ветеринарный факультет Воро-
нежского сельскохозяйственного  ин-
ститута имени К.Д. Глинки, который 
через пять лет успешно закончил. По-
сле прохождения службы в рядах Со-
ветской Армии Михаил возвращает-
ся на родину. Его принимают на ра-
боту в качестве заместителя главно-
го ветеринарного врача крупнейшего 
в районе специализированного сви-
новодческого колхоза имени Ильича.

 Следует отметить, что кроме отра-
сли свиноводства в хозяйстве успеш-
но развивалось и молочное живот-
новодство, которое и было довере-
но курировать молодому специали-
сту. Поголовье крупного рогатого ско-
та  на тот период составляло поряд-
ка 4500 голов, в том числе 2500 коров. 
Оно размещалось на пяти молочно-
товарных и трёх фермах по выращи-
ванию ремонтного молодняка. При-
ступив к обязанностям, Михаил Алек-
сандров совместно с таким же  моло-
дым зоотехником по крупному рога-
тому скоту Владимиром Никулиным  

стали коренным образом менять тех-
нологию ведения отрасли молочного 
животноводства хозяйства. Для уве-
личения сохранности телят по ини-
циативе Михаила Георгиевича стали 
с успехом применяться  передовые на 
тот период времени  методы выращи-
вания их по принципу «пусто-заня-
то», так называемый «холодный ме-
тод», новые схемы лечения  больных  
животных. Это позволило достиг-
нуть 97-процентной сохранности те-
лят, что было одним из лучших по-
казателей не только в районе, но и в 
области. Проведение регулярной аку-
шерско-гинекологической диспансе-
ризации маточного поголовья,  вне-
дрение  новых методов лечения  бо-
лезней органов воспроизводства по-
зволило довести сервис-период у ко-
ров  до 70  дней, что в свою очередь не 
могло не отразиться на выходе телят, 
который составил  98 голов на 100 ко-
ров. Постоянный контроль за кормле-
нием коров  и отмеченные выше ме-
роприятия по воспроизводству стада 
привели к увеличению продуктивно-
сти дойного поголовья. Надой на одну 
фуражную корову составил порядка 
4300 килограммов, а молочно-товар-
ная ферма «Красный луч» стала одной 
из лучших в районе. 

В 1988  году Михаил Георгиевич 
назначается главным ветеринар-
ным врачом хозяйства, а это значит, 
что в сферу его деятельности  кроме 
молочного животноводства автома-
тически перешла и основная отрасль 
животноводства хозяйства – свино-
водство.  Что такое главный ветери-
нарный врач специализированно-
го хозяйства, я знаю не понаслыш-

ке,  ибо в начале своей трудовой де-
ятельности мне тоже пришлось тру-
диться в этой должности. Этот специ-
алист должен  досконально знать тех-
нологию ведения отрасли животно-
водства, ибо большинство болезней 
животных возникает при  её нару-
шении. В начальный период Михаи-
лу Георгиевичу пришлось столкнуть-
ся с целым рядом заболеваний  сви-
ней, которые  характерны только для 
спецхозов.  При его непосредствен-
ном участии были разработаны схе-
мы ветеринарно-санитарных  меро-
приятий, направленных на профи-
лактику этих заболеваний, а неукос-
нительное их выполнение позволи-
ло добиться  90-процентной сохран-
ности свинопоголовья, что для спе-
циализированного хозяйства являет-
ся неплохим показателем. 

В начале девяностых, когда стоял 
вопрос быть или не быть отрасли сви-
новодства хозяйства, на мой взгляд, 
во многом благодаря таким специа-
листам, как Михаил Александров хо-
зяйство было сохранено и успешно 
функционирует по сей день. Как-то 
в разговоре  со мной директор ООО 
«Возрождение» Николай Александро-
вич Марковской сказал, что Михаил 
Георгиевич – это ветеринарный врач 
от бога. По моему мнению, это боль-
шого стоит. В настоящий момент, на-
ходясь на заслуженном отдыхе, Миха-
ил Георгиевич не стоит в стороне от 
дел хозяйства, постоянно  консульти-
рует  своих более молодых коллег и 
щедро делится с ними своим богатым 
профессиональным опытом.

ИВАН   КУДРЯВЦЕВ

Ветврач от Бога

 В Ливенском производственном участке №2 ОАО 
«Самаринское» Александр Хлебников снискал почёт 
трудолюбием. Более трёх десятков лет после окон-
чания Алексеевского профессионального училища, 
он является трактористом-машинистом широкого 
профиля. 

В далёком 1978 году Александр начинал биографию в 
колхозе, откуда в осенний день с трудовой закалкой 

уходил служить в армию. Когда исполнив сыновний долг, 
он вернулся в родное село, ему довелось трудиться  в кол-
лективах Палатовского ХПП,  Ливенского сельпо, откуда 
тракториста командировали на уборочную страду для ра-
боты в колхозе.

Вскоре Хлебников основательно закрепился в сельском 
хозяйстве. Было время, когда он работал на сельхозмашине 
в паре со старейшим трактористом Владимиром Удовид-
ченко, который сейчас на заслуженном отдыхе. 

Ныне  за Александром Митрофановичем закреплены  
две единицы техники: экскаватор и трактор «Беларус». По-
следний не даёт сбоев в работе на протяжении четырнад-
цати лет. На нём загружает в прицепы техники минераль-
ные удобрения в мешках, обеспечивает подвоз воды на 
поле. Во время заготовки сена он занят на погрузке тюков 
для животноводства.

Прикоснувшись рукой к «железному коню», Хлебников 
говорит: «В работе техника меня не подводит. Вовремя про-
вожу технический уход».

Биография тракториста связана с родной Ливенкой.  В 
молодости он подкупил будущую жену Татьяну трудолюби-
ем. У них родилась дочь Алина, которая повзрослев, встре-
тила свою половинку и создала семью в областном центре.

В беседе Александр красочно описывает детали сель-
ской жизни, о ней у него сложилось своё мнение: «При же-
лании и в селе можно жить в достатке и хлеб с маслом со 
стола не убирать».

С годами наработанный в хозяйстве опыт способству-

ет доброму имени механизатора Хлебникова. Целеустрем-
лённый, старательный, он обеспечивает в работе авторитет 
среди коллег. На производственном участке №2 возглавля-
емом депутатом земского собрания Ливенского сельского 
поселения Александром Михайловым, он значится в чи-
сле тех механизаторов, у которых  в основе крестьянского 
труда преданность  своему делу.

АЛЕКСЕЙ НИКИТЕНКО 
Фото автора 

Преданность делу

 В прошлые годы жизнь в селе была такова, что 
ни двор, то полон скота. Возвратиться к труду в 
личном подсобном хозяйстве решил Константин 
Шемякин с супругой Людмилой, когда три года на-
зад приехал в родное Остроухово.

Этот живописный уголок – малая родина Констан-
тина. Отсюда сельский парень уходил служить 

в армию, а потом в поисках лучшей жизни работал в 
Сибири. Вдалеке от родного дома он повстречал свою 
судьбу, и уже более двух десятков лет идёт по жизни с 
Людмилой.

 Одно время семья жила в Горловке, но военные дей-
ствия заставили Константина покинуть обжитые места. 
В Остроухово супруги купили дом, на подворье развели 
живность. Любовь к домашним животным у Шемякина с 
детства, когда он набирался первого опыта. Ныне в ЛПХ  
двадцать овец с ягнятами,  годовалая тёлка, вольгот-
но ходят по зеленой улице гуси, куры – несушки, а  ло-
шадь  по кличке «Рыся» выводят на прогулку вечерами.

 «По годам это ещё молодое и послушное животное», 
– рассказывает хозяин.

Слушая, как Константин отзывается о своих подо-
печных, чувствуется его заботливое отношение к ним. 
На помощь главе семьи приходит его друг Андрей, ко-
торый обеспечивает выпас скота по буграм и оврагам.

 Домашние животные, рогатые и хвостатые, требу-
ют к себе постоянной заботы, поэтому супруга не зна-
ет времени для скуки. Её заботливые руки хлопочут в 
доме, и на сотках огорода есть место всякому овощу.

 Глава администрации Верхососенского сельского по-
селения Михаил Ельчищев отмечает, что Константин 
показывает собственным примером, что жить в селе 
можно, стремясь увеличивать поголовье скота. Он же 
является индивидуальным предпринимателем, открыл 
в Остроухово магазин товаров повседневного спроса.

 Своё подворье супруги разводят, чтобы обеспечи-
вать себя натуральными продуктами.

 Большое хозяйство во дворе требует немало силы 
приложить, чтобы обеспечить кормом животных. Для 
выращивания зерновых культур на корм скоту Констан-
тин засеял участок пшеницей и ячменём, а ещё мно-
голетней травой.

«Надо возрождать село, природа здесь чудесная, но 
некоторые дома уже стоят пустыми», – размышляет Ше-
мякин. – Так хочется, чтобы  по утрам нас будил друж-
ный петушиный крик со всех дворов».

 АЛЕКСЕЙ НИКИТЕНКО 
Фото автора

Подворье 
скучать 
не даёт
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На ферму стали собираться доярки. 
«Что-то они невесёлые, - подумала 

Косинова, - или мне так показалось?» 
- Ну что, девчата, приуныли, дела ново-

го напугались?- улыбнулась глава  КФХ.
- Выходит, скоро нам только на кнопки 

останется нажимать, а все операции ма-
шины станут выполнять, - послышалось 
в ответ.

- И такое будет. А пока посудите сами, 
насколько облегчится труд, увеличится  
его производительность, - убеждала Аль-
вина Ивановна.

- Но ведь каждая корова свой подход 
требует, а тут 150,- возражали ей.

- Во-первых, часть из них вы знаете, а 
во-вторых – просто придётся в этом пла-
не больше поработать. Зато выигрыш 
какой получим! – заражая идеей нового 
дела доярок, сказала хозяйка фермы.

Вспомнила Альвина Ивановна и то вре-
мя, когда на ферме монтировали  моло-
копровод. Сколько было разговоров!

Прежде она работала бригадиром на 
комплексе по откорму крупного рога-
того скота в колхозе «Тихая Сосна». Всё 
складывалось хорошо. Но в один из  дней 
инвестор из Старого Оскола принял ре-
шение о ликвидации откормочника. И 
повезли животных на мясокомбинаты! 
Успешный бригадир оказалась не у дел. 
Правда, на несколько дней. Руководи-
тель хозяйства Владимир Приходько и 
начальник комплекса Сергей Славгород-
ский ценили Альвину Ивановну за её до-
бросовестность, настойчивость, умение 
работать  с людьми.

На Дубовской молочнотоварной ферме  
дела шли неважно. Случались пьянки, 
животных частенько недокармливали, не 
на должном уровне вёлся уход за стадом, 
ферма напоминала прохожий двор. Жи-
вотноводы, не успев как следует позна-
комиться друг с другом, покидали кол-
лектив. Отсюда низкая продуктивность 
скота, убытки. Это, безусловно, не могло 
не волновать руководителей и специ-
алистов хозяйства. На планёрке, которая 
проводилась ежедневно в семнадцать ча-
сов, главный зоотехник внёс предложе-
ние отправить заведующего в отставку. А 

Хозяйка фермы
Обычно, идя на работу, Альвина  
Косинова не спешила. Сегодня  же 
индивидуальный предпринима-
тель – глава крестьянско-фермер-
ского  хозяйства «Косинова А.И.» 
очень торопилась. И не потому, что 
опаздывала. Причина была иная: 
на ферме  устанавливали мехдойку 
«Ёлочка». «Теперь две доярки станут 
обслуживать 300 коров», - с гордо-
стью думала Альвина Ивановна. И в 
то же время она понимала, что всё 
это не так просто, как кажется. Шут-
ка ли сказать, в два раза увеличится 
нагрузка на человека. И тут глав-
ное – преодолеть так называемый 
психологический барьер, помочь 
людям поверить в свои силы, не 
спасовать…

на следующее утро председатель  пригла-
сил в правление Альвину Ивановну. Раз-
говор был коротким.

Поблагодарив за работу на комплексе, 
Владимир Юрьевич был немногословен: 
«Альвина Ивановна, знаю тебя  как гра-
мотного специалиста, толкового руко-
водителя, поэтому  прошу не отказать и 

возглавить Дубовскую МТФ, её заведую-
щего мы вчера освободили».

 Предложение было  неожиданным, но 
встретила его Альвина Ивановна с благо-
дарностью.

Коллектив Дубовской фермы ей был 
знаком. По окончании Красногвардей-
ского совхоза-техникума Косиновой при-
шлось год поработать зоотехником в кол-
хозе имени XX партсъезда Чернянского 
района. По семейным обстоятельствам 
она возвратилась в родные места – село 
Плюхино. Трудоустроиться же удалось в 
колхозе «Память Кирова».  На попечении 
племучётчика находились Дубовская, Ен-
довицкая и Бирючковская МТФ.

Дубовская ферма всегда была проблем-
ной. Это и понятно. Её строения вплот-
ную прилегают к райцентру. Для от-
дельных работников она служила как бы 
пересыльным пунктом. Чуть потребует 
руководитель – и на стол ложится заявле-
ние. На том же консервном заводе всег-
да нужны рабочие руки. Так и  ходили по 
замкнутому кругу нарушители. К сожале-
нию, разорвать его  не удаётся и по сей 
день.

Альвина Ивановна стремится найти 
подход к каждому работнику фермы. 
Но, как говорится, слов из песни не вы-

кинешь. И сейчас кое у кого бывают сры-
вы. Однако заведующая не рубит с плеча, 
а дорожит каждой дояркой, скотником. 
Двух женщин приходится возить из Горо-
вого. Радуется Косинова, что коллектив 
стабилизировался.

Восемь лет она является его полновласт-
ной хозяйкой, выкупив животноводче-

скую ферму. За это время многое удалось 
сделать  неугомонной Альвине Ивановне.

Смонтирован тот же молокопровод, 
выросло здание  коровника. До 1 июня 
текущего года он должен вступить в экс-
плуатацию. Заканчиваются пуско-нала-
дочные работы. Его доведут до 300 голов 
– это в два раза превысит прежнее их 
количество. Дойное стадо пополнят две 
сотни тёлочек, которые выращиваются 
на ферме. Все они отобраны от высоко-
удойных коров. Что они таковые, тому 
подтверждение прошлогодние показате-
ли. От каждой коровы получено по 6827 
килограммов молока. Ирина Кривошеева 
и Полина Кравченко – лидеры на фер-
ме,  надоившие соответственно по 6929 и 
6917 килограммов молока.

- В нынешнем году  намерены выйти на 
7000-килограммовый рубеж, - говорит 
Альвина Ивановна. – В эти мартовские 
дни надаиваем свыше 17 килограммов 
молока в сутки, а Ирина Кривошеева на 4 
килограмма больше. 

Хорошие девчата на ферме. Правда, ха-
рактеры у всех разные. Бывает, начнёт 
кто-нибудь  шуметь, возмущаться. При-
ходится послушать, пока выговорится, 
поостынет, и уже  в мирной обстановке 
решить все вопросы. А когда  дела реша-

ешь спокойно, человек раскрывается, и 
начинаешь его понимать. Побеседуешь 
по душам – и все вопросы уладишь. Труд-
ности, они в каждой работе бывают, надо 
просто  уметь их преодолеть. А для этого  
надо чувствовать себя хозяином на рабо-
те, знать все её тонкости.

Такую же похвалу я услышал от живот-
новодов  и о хозяйке фермы.

- Заботливая и хлопотная она, - говорит 
доярка  Вера Полякова. – Не жадина.

… В бытовке красочный стенд «Поздрав-
ляем!». На этот раз он посвящён дню 
рождения водителя Леонида Ерёмина. 
По этому поводу собрались коллеги Лео-
нида Семёновича. От души поздравили, 
пожелали доброго здоровья, успехов, а 
хозяйка фермы вручила премию в сумме 
1000 рублей. Так заведено в коллективе: 
юбилярам «причитается» 2000 рублей, а 
по случаю праздников каждому вручает-
ся подарок.

- Очень важно  настроение, с которым 
работаешь, - говорит Альвина Косинова. 
– Считаю, что человек должен находиться 
на работе только с хорошим настроени-
ем, тогда и дело спорится. Поэтому всегда 
стараюсь поддерживать  радостное на-
строение в коллективе. Отсюда и произ-
водительность труда выше.

- Душевный она человек, - рассказывает 
о Косиновой скотник Александр Лавре-
нов. – Люди часто обращаются к Альвине 
Ивановне. Она безотказно помогает со-
ветом и делом. Порой удивляешься, как 
мать двоих детей, пусть уже и взрослых, 
успевает и дома, и на ферме, и внучат 
приглядеть, и в городском собрании де-
путатские обязанности исполнять ис-
правно. У неё всё ладится, всё спорится в 
руках, семья приличная…

Заботливая мать, она стремится, чтобы 
дети постигли главную науку – трудолю-
бие. Сын Андрей окончил ветеринарное 
отделение Красногвардейского сельско-
хозяйственного техникума, сейчас сту-
дент четверного курса Белгородского 
аграрного университета. Индивидуаль-
ный предприниматель. Занимается от-
кормом крупного рогатого скота. В на-
стоящее время насчитывается 56 голов. 
Дочь Юля – инспектор налоговой инспек-
ции. Муж Альвины Ивановны – Иван Пе-
трович - и механик, и агроном, и слесарь, 
и электрик крестьянско-фермерского хо-
зяйства. За всё берётся.

В снежную пургу и трескучий мороз, в 
проливные дожди и в осеннюю слякоть 
всё также Альвина Косинова с мужем и 
сыном будут спешить на ферму, чтобы 
подарить своим внукам и сотням других 
детей кружку молока, отвечающего тре-
бованиям высшего сорта.

Всерьёз и надолго ли всё у Косиновых?
- Да, - за всех ответила  глава  КФХ. – Воз-

можно, я и уйду, здоровье не то, да и воз-
раст уже предпенсионный, но ферма не 
распадётся. Есть кому прийти на замену. 
Сын влюблён в животноводство. Внуки 
подрастают.

- И не только поэтому, - считает Альвина 
Ивановна. – Нравится нам быть хозяева-
ми.

АЛЕКСЕЙ ВОРОБЬЁВ
Фото автора

Механизатор 
со стажем

АЛЕКСЕЙ НИКИТЕНКО
Фото автора В зимнее время Алексей обе-

спечил качественный ре-

Одной из важных и почётных 
профессий на селе являет-
ся тракторист- машинист. У 
Алексея Попкова трудовой 
стаж в сельскохозяйствен-
ном производстве составляет 
около двух десятков лет. Было 
время, когда он выводил на 
поля сельскохозяйственные 
машины в бывшем колхозе 
«Коммунист», а последние 
шесть лет работает с усердием 
в Красногвардейской зерновой 
компании.

монт закреплённого за ним зер-
ноуборочного комбайна «Акрос», 
потом отрегулировал все меха-
низмы в тракторе МТЗ-82, на-
строил для работы разбрасыватель 
удобрений «Аmazone – 1500», чтобы 
с наступлением погожих  дней всту-
пить в весеннюю страду.

Заведующий ремонтной мастер-
ской Сергей Сидоренко говорит: 
«Алексей Михайлович у нас на 
подхвате, он умеет обращаться с 
техникой и приходит на помощь 
коллегам в ремонте. Любую рабо-
ту выполняет на совесть».

Судя по производственным по-
казателям, Алексей Попков ни в 

чём не уступает более опытным 
механизаторам. Его трудовые 
успехи отмечены почётной гра-
мотой администрации Красног-
вардейской зерновой компании.

Параллельно с трудовой жизнью 
протекает личная: в семейном 
очаге встречает Алексей Михай-
лович с супругой Светланой Пе-
тровной двадцать восьмую весну. 
Уже выросла дочь Ольга и нашла 
в жизни свою половинку, а Вик-
тория обучается в шестом классе 
Верхнепокровской средней шко-
лы. С почтением относятся все 
члены дружной семьи к маме-ба-
бушке Нине Алексеевне. Впяте-
ром проживают под крышей от-
чего дома.
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В городе Бирюч открыт пункт приёма 
вторичного сырья. Расположился он 
на улице Ямской, в районе домов 1 и 3. 

первый заместитель главы админист-
рации района – начальник управле-

ния строительства и ЖКХ Юрий Кизилов и 
менеджер компании «Чистый белый край» 
Геннадий Мурмырло в торжественной об-
становке перерезали красную ленту, поло-
жив тем самым новое начало  в системе об-
ращения с твёрдыми коммунальными от-
ходами.

– Как мы видим, количество твёрдых 
коммунальных отходов с каждым годом 
увеличивается. Открытие данного стаци-
онарного пункта позволит организовать 
приёмку тех продуктов жизнедеятельно-
сти человека, которые возможно вторично 
переработать. Конкретно это пластик, бу-
мага, картон, пищевой алюминий, полиэ-
тиленовая плёнка, – рассказал первый за-
меститель главы администрации района 
Юрий Кизилов.

Работница приёмного пункта Вален-
тина Мельникова провела для журнали-
стов мини-экскурсию по открывшемуся 
объекту. Его помещение разделено на две 
части. В одной ведутся непосредственно 
приёмка вторсырья и расчёт с клиента-
ми, в другой находится площадь для хра-
нения. Здесь же установлен механизиро-
ванный пресс, с помощью которого при-
нятые твёрдые коммунальные отходы бу-
дут формироваться в специальные брике-

ты, что значительно упростит их дальней-
шую транспортировку. Отметим, что рабо-
тать пункт приёма будет ежедневно с 8 до 
12 и с 15 до 20 часов.

В день открытия сюда пришло немало 
местных жителей, которые в большинст-
ве своём принесли сдать имеющуюся у них 
макулатуру.

– Пункты приёма вторсырья приучают 

нас не только цивилизованно обращаться 
с мусором, но и сдавать его, получая за это 
деньги. Тем самым мы вносим посильный 
вклад в экологическое благополучие родно-
го края, – считает жительница города Бирюч 
Валентина Бердник.

ОЛЕГ ВАЛУЙСКИХ  
Фото автора

С заботой о природе родного края
Растёт 
популярность
В Белгородской области 
растёт популярность опла-
ты картой товаров и услуг. 

За 2018 год белгородцы со-
вершили 230 млн операций 
по оплате товаров и услуг 
с использованием платёж-
ных карт. По сравнению с 
2017 годом этот показатель 
вырос более чем на 40%. 
Средний чек по оплате то-
варов и услуг несколько 
снижается: если в 2017 году 
он составлял 706 рублей, то 
по итогам 2018 года – 679 
рублей. Это свидетельству-
ет о том, что картами белго-
родцы всё чаще оплачива-
ют повседневные покупки. 
Общее количество термина-
лов и импринтеров в орга-
низациях торговли и услуг 
Белгородской области вы-
росло на 23%, до 27 тыс. ед. 
В 2018 году белгородцы ста-
ли реже снимать наличные 
с карт: показатель сокра-
тился на 5%, до 33 млн опе-
раций. 

Отделение по Белгородской 
области ГУ Банка России по 
ЦФО

новости

ЗАО «Бирюченское ХПП» имеет 
свою историю. В июне 1930 года 
для обеспечения сохранности зер-
нового фонда района было орга-
низовано общество «Заготзерно». 
Позднее предприятие получило на-
звание Бирюченский хлебоприё-
мый пункт, а в декабре 2008 года 
стало закрытым акционерным об-
ществом.

Предприятие является одним из 
крупнейших по хранению, пере-

работке, сушке, чистке зерновых куль-
тур на Белгородчине. Также занима-

ется  масличными культурами. Глав-
ные достижения – высокая производи-
тельность труда, тесное взаимовыгод-
ное партнёрство по бизнесу, забота о 
работниках предприятия и внимание к 
клиентам, которым оказывают широкий 
спектр услуг.

… Утром вместе с генеральным ди-
ректором Леонидом Митюшиным про-
ходим по территории хлебоприёмного 
предприятия. Показывая большое хо-
зяйство, Леонид Николаевич отмеча-
ет, что имевший в прошлом значение 
лозунг: «Кадры решают всё» – не из-
жил себя на предприятии. В коллекти-

ве трудится 82 человека, с ними на ра-
бочем месте проводится необходимый 
инструктаж, чтобы каждый понимал, ка-
кие задачи стоят перед предприятием. 
И при этом постоянно совершенство-
вался, обучался новому, передовому в 
производстве.

 За последние десять лет на Бирючен-
ском ХПП ввели в эксплуатацию основ-
ные средства: зерноочистительную ма-
шину ОВС-25, зерносушилку ДСП-50, 
зернопогрузчик; приобрели современ-
ное лабораторное оборудование: пнев-
матический пробоотборник, который 
позволяет определять качество зерна по 
сорности и влаге, для масличных куль-
тур,  подсолнечника – кислотное число 
масла, для сои и люпина – протеин.

На территории предприятия, пло-
щадь которого покрылась новым ас-
фальтным полотном, построен совре-
менный зерноочистительный комплекс. 
Монтажные работы по установке маши-
ны очистки зерна ОЗФ -50 вели Анато-
лий Артамонов, Алексей Фатнев, Анд-
рей Рябцев, Владимир Хорошилов  (на 
снимке). Она позволит осуществлять 
очистку зерна с производительностью 
в смену до 600 тонн, а также подработ-
ку зерна до семенных кондиций.

В беседе Леонид Николаевич поведал 
о том, что в хозяйстве имеется 14 скла-
дов, за счёт увеличения ёмкости на при-
обретённой соседствующей базе объё-
мы по хранению зерновых и масличных 
культур составляют 40 тысяч тонн.

 Предприятие сотрудничает с компа-
ниями «Эфко – Семена», «РусАгро – Ин-
вест», «Бунге – СНГ»,  «Новый сезон». В 
прошлом  году  отгрузку продукции (в 
пределах 30 %)  проводили грузовым 
транспортом по железной дороге, что 
способствовало возросшему количест-
ву поставок.

 На Бирюченском ХПП на договор-
ной основе с фермерскими хозяйства-
ми «Ромах», «Косинова» для молочного 
поголовья производят дроблёную кор-

мовую зерносмесь. Ныне осуществля-
ют отгрузку подсолнечника в Воронеж, 
гранулированного свекловичного жо-
ма в Курскую и Липецкую области, сои 
для компании «Эфко» в Алексеевский 
городской округ.  По мере высвобожде-
ния складов проводятся механическая 
очистка, ремонт и подготовка помеще-
ний к урожаю 2019 года. Выполнен ка-
питальный ремонт сушилок.

– Новое направление работы наше-
го предприятия – подготовка зерна для 
отгрузки на экспорт. Для этого получе-
на лицензия, позволяющая торговать со 
странами СНГ. Налажена работа с респу-
бликами Казахстан и Беларусь. Они нам 
доверяют, так как знают принципы ра-
боты предприятия: чёткое выполнение 
договорных обязательств,– рассказыва-
ет руководитель.

Но не только производственными де-
лами заняты на ХПП. Предприятие яв-
ляется меценатом в спортивной жизни 
подрастающего поколения, участвует в 
благотворительности для местного хра-
ма, организует для семей сотрудников 
познавательные экскурсии. В течение 
трёх лет по программе трудоустройства 
в летний период приобщают детей ра-
ботников ХПП и их сверстников к труду.

  – Ребята осознают, что такое трудо-
вой коллектив, как достаётся заработан-
ный рубль, и каждый получает трудовую 
книжку,– отмечает Леонид Митюшин.

  В 2018 году закрытое акционерное 
общество «Бирюченское ХПП» вошло в 
список самых успешных предприятий 
Белгородской области. По российскому 
рейтингу среди предприятий по профи-
лируемому классификатору вида эко-
номической деятельности «Хранение и 
складирование зерна» предприятие за-
няло почётное 42 место и вошло в сот-
ню успешных предприятий Российской 
Федерации.

АЛЕКСЕЙ НИКИТЕНКО  
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Быть в числе 
лидеров – трудиться 
по  совести


